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CONCURSO DE 
MÚSICA DE NATAL  
O 4º Concurso de Música 
a Cidade do Natal integra 
a programação do Festival 
Histórico de Natal. Com 
o objetivo de contribuir 
na criação de um reper-
tório onde os composito-
res apresentem canções 
inspiradas na cidade do 
Natal, especialmente em 
seu centro histórico, suas 
tradições e atrativos tu-
rísticos, o concurso busca 
promover compositores e 
artistas locais.

A inscrição é gratuita e 
pode ser realizada até o dia 
26 de novembro de 2022, 
enviando um e-mail para 
concursocantandoahis-
toria@gmail.com, com os 
seguintes dados: título da 
obra, autor(es), letra da 
composição, gravação em 
formato MP3, endereço 
e telefone para contato. 
Os 12 finalistas terão suas 
composições disponibili-
zadas nas plataformas di-
gitais de música e concor-
rerão ao 1º, 2º e 3º lugar. 
Além do troféu Cantando 
a História, haverá um total 
de R$ 7 mil em prêmios.

TORCIDA DO BEM
Intitulada “Torcida do Bem – Vencer é o nosso propósito”, o objetivo da cam-
panha do Hospital Infantil Varela Santiago é angariar fundos para a construção 
de um novo setor para tratamento de câncer infantojuvenil. De acordo com o 
diretor da instituição, Paulo Xavier, a meta é vender 30 mil camisas para iniciar 
a construção do novo setor para tratamento de câncer infantojuvenil do hospital. 
No valor de R$ 35, as camisas estão à venda na recepção do hospital, localizado na 
Avenida Deodoro, nas lojas Phone.com (Praia Shopping, Natal Shopping, Midway 
Mall e Partage Norte Shopping) e lojas do Sacolão (Natal, Macaíba e Parnamirim). 
Mais informações: (84) 3089-6179 - Central de Vendas da Copa.

REMÉDIO CONTRA COVID LIBERADO
O medicamento Paxlovid, usado no tratamento contra a covid-19, teve a venda 
liberada para farmácias e hospitais particulares do Brasil. A decisão foi tomada 
pela diretoria colegiada da Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) nes-
ta segunda-feira (21). A venda em farmácias deve ser feita sob prescrição médica. 
A medida considerou, entre outros motivos, o cenário epidemiológico atual, com 
a circulação das novas subvariantes da Ômicron e o aumento de casos da doença 
no País. O órgão reitera, porém, que o tratamento não substitui a vacinação.

NATAL FEST GOURMET 
O Natal Fest Gourmet, 
maior estrutura de festival 
gastronômico a céu aberto 
da cidade, volta esta sema-
na à Ponta Negra para ocu-
par a Praça Ecológica, mais 
conhecida como praça do 
Gringos, com uma diversi-
dade de sabores e atrações 
culturais. De quinta (24) a 
sábado (26), o festival vai 
propor ao público a expe-
riência de apreciar bons 
pratos a preços acessíveis 
em ambiente agradável, 
com espaço para degusta-
ção de produtos potigua-
res, que neste ano contará 
com o pavilhão da Rota 
da Cerveja Potiguar e uma 
Queijeira Artesanal. Na 

XIII OPEN KIDS DE JIU-JITSU
A próxima etapa do Open Kids de Jiu-Jitsu 
acontece no dia 27 de novembro na capital po-
tiguar. A expectativa da organização do even-
to é de receber cerca de 600 atletas, não só do 
Rio Grande do Norte, mas também de estados 
vizinhos como Paraíba e Ceará. A 6ª edição 
do evento, único e exclusivo para crianças e 
adolescentes dos quatro até os 17 anos de ida-
de, será realizada no Ginásio da Integração do 
Centro Universitário do Rio Grande do Nor-
te (UNI-RN). O XIII Open Kids de Jiu-Jitsu 
espera receber de 3 mil a 3.500 espectadores. 
Mais informações sobre o evento no www.
openkids.net.br.

OPINIÃO

NOTAS DA REDAÇÃO
Foto: Samuel Maciel
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BENEFÍCIOS 
FISCAIS DA LEI 
FEDERAL Nº 
14.148/2021

DEFICIENTES 
VISUAIS 
COM VISÃO 
MONOCULAR 
PODERÃO 
ADQUIRIR 
VEÍCULO 0KM 
COM ISENÇÃO 
TRIBUTÁRIA 

Os benefícios da redução 
a zero, durante 60 (sessenta) 
meses, das alíquotas de IRPJ, 
CSLL, PIS e Cofins, do Progra-
ma Emergencial de Retomada 
do Setor de Eventos – PERSE 
(Lei nº 14.148/2021), comtem-
plam não somente as empresas 
atuantes nas áreas turística e de 
eventos.

Em decisões recentes, o po-
der judiciário tem entendido 
que empresas optantes do Sim-
ples e de outros setores da eco-
nomia poderão ser beneficiadas.

A lei deve oportunizar a re-
tomada aos contribuintes de di-
versos setores, tamanhos e regi-
mes de apuração. 

Os contribuintes devem ficar 
atentos, pois o benefício fiscal 
poderá ser discutido adminis-
trativamente ou judicialmente.

A 5ª vara federal de Natal 
julgou procedente o manda-
do de segurança que discute a 
possibilidade de deficiente com 
visão monocular ser isento do 
pagamento de IPI na aquisição 
de veículo 0km.

O advogado responsável 
pelo processo, Dr. Rodrigo Luz, 
explicou que até 2020 não era 
possível por um impedimento 
legal, mas que   com a edição da 
Lei n. 14.126/21, a visão mono-
cular passou a ser classificada 
como deficiência visual, possi-
bilitando a aquisição de veículos 
0km com isenção de IPI.

JAIR 
DAMASCENO

RODRIGO 
LUZ

Advogado - 
jairdamasceno@ccgd.adv.br

Advogado, especialista em Direito 
Tributário 
rodrigoaluz.adv@gmail.com

quinta-feira, o festival será aberto mais cedo, às 14h, 
por causa do Jogo do Brasil – que acontece às 16h. 
Na sexta-feira (25), a programação tem início às 
18h. No sábado, o Natal Fest Gourmet quer repetir 
o sucesso do Costelasso, uma churrascada de cos-
telão no fogo de chão, numa parceria com a Serial 
Griller OFC. O festival também contará com apre-
sentações musicais em todas as noites.
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Ações da Operação Guardiões da Polícia Federal da Infância tiveram início em agosto

Jean Paul Prates: “Com Lula, nosso RN terá condições 
de receber muito mais projetos e investimentos”

Foto: Assessoria/PF 

A coluna desta semana entre-
vista o senador Jean Paul Prates 
(PT), nomeado membro da equi-
pe de transição de Lula no grupo 
de Minas e Energia. O parlamen-
tar, que está cotado para assumir a 
presidência da Petrobras, avaliou 
com exclusividade o atual cenário 
político do Brasil após a eleição 
do líder petista. Ele também con-
tou como espera atuar na nova 
gestão, que começa a partir de 1° 
de janeiro de 2023.

Senador, após o resulta-
do das urnas, como o  se-
nhor avalia o cenário po-
lítico no RN e no Brasil a 
partir de agora?

R: A vitória de Fátima Bezerra 
coroa o trabalho que ela realizou 
em seu primeiro mandato à fren-
te do Governo do Rio Grande 
do Norte. A governadora pegou 
o Estado com dívidas, enfrentou 
uma pandemia e, ainda assim, en-
tregou ótimo trabalho ao povo po-
tiguar. O resultado disso veio nas 
urnas. Lula é uma vitória da demo-
cracia. A eleição dele é fruto de um 
projeto de Brasil que foi constru-
ído a muitas mãos. Representa a 
retomada da perspectiva de futuro 
do nosso país. A eleição do pre-

sidente Lula é também uma forte 
resposta às injustiças pelas quais  
ele passou: preso sem culpa, afas-
tado da disputa eleitoral de 2018, 
hoje livre de todas as condenações 
que lhe foram imputadas e futuro 
presidente do Brasil.

Na sua avaliação, o que 
o RN tem a ganhar com 
Lula presidente e Fátima 
governadora?

R: O Rio Grande do Nor-
te tem muito a ganhar, porque 
agora teremos um Governo do 
Estado e um Governo Fede-
ral parceiros. Fátima enfrentou 
muitos entraves em seu primeiro 
mandato, pois tinha em Brasília 
um presidente que jogava con-
tra, por pura divergência políti-
ca e arrogância. A partir do ano 
que vem, a história é outra. Com 
Lula na Presidência da Repúbli-
ca, nosso RN terá condições de 
receber muito mais projetos e 
investimentos. E não somente 
porque teremos um presidente 
que é membro do nosso partido, 
mas porque Luiz Inácio Lula da 
Silva é um político que, assim 
como nós, se preocupa com o 
povo potiguar e com o desen-
volvimento regional.

Desde a campanha elei-
toral, o senhor faz parte 
do grupo que aconselha 
Lula, especialmente na 
área de petróleo e gás. 
Agora, o senhor foi anun-
ciado para o grupo de 
Minas e Energia da tran-
sição. Como espera que 
será o seu papel no futu-
ro governo?

R: Meu trabalho é contribuir 
para esse projeto do Partido dos 
Trabalhadores, que é o melhor 
projeto para o Brasil. Passada a 
campanha eleitoral e após a vitó-
ria do presidente Lula, voltei a me 

dedicar às atividades no Senado 
Federal. Ainda há muito o que 
fazer no Senado, nosso manda-
to não chegou ao fim. Continu-
amos trabalhando para entregar 
o que ainda falta e deixar nosso 
legado para o Brasil e para o Rio 
Grande do Norte. A atividade 
parlamentar é fundamental nesse 
período de transição após as elei-
ções. Queremos que o presidente 
Lula assuma a cadeira sem qual-
quer surpresa indigesta vinda do 
Congresso Nacional. Para além 
disso, agora o nosso foco é esse 
trabalho no governo transição, 
que consiste em contribuir para a 

construção de um bom programa 
para o setor energético do país. 
Temos cumprido as missões que 
nos foram dadas pelo presidente 
Lula e pelo partido.

Por conta do seu ‘know-
-how’ no assunto, es-
pecula-se que o senhor 
poderá ser indicado para 
a presidência da Petro-
bras. Como o senhor tem 
respondido a essa possi-
bilidade?
R: Como disse, tenho focado 
na atividade parlamentar e, mais 
recentemente, no trabalho que 
me foi dado junto ao grupo de 
transição. Ainda há muito a ser 
feito até que o presidente Lula 
tome posse. Precisamos arrumar 
a casa, reparar os danos que a 
equipe do governo que perdeu 
as eleições deixou no Brasil. 
Essa é a primeira coisa que de-
vemos fazer para ajudar a pró-
xima gestão a entregar um bom 
governo ao povo brasileiro.

DANIELA 
FREIRE
COLUNISTA
DE POLÍTICA
@danifreirec

Com o objetivo de cumprir 
mandados de prisão decorrentes 
de decisões judiciais condenató-
rias por crimes relacionados ao 
abuso sexual infantil em todo o 
país, a Polícia Federal deflagrou a 
Operação Guardiões da Infância 
na manhã desta terça-feira (22).

14 mandados de prisão fo-
ram cumpridos simultaneamen-
te, totalizando, assim, 100 foragi-
dos detidos nos 26 estados e no 
DF desde o início das ações. As 
prisões seguem em andamento. 
As ações da Operação Guardi-
ões da Infância tiveram início 
em agosto, com o cumprimento 
de mandados de prisão de crimi-
nosos que já constavam do Ban-
co Nacional de Monitoramento 
de Prisões (BNMP), mas ainda 
estavam em liberdade.

No Rio Grande do Norte, 
foram cumpridos 26 mandados 
de prisão, sendo 11 pela Supe-
rintendência da PF em Natal, 

3 pela Delegacia em Mossoró e 
outros 12 contra acusados que já 
se encontravam encarcerados no 
Sistema Prisional do estado.

De acordo com a PF, o ob-
jetivo da Operação é retirar do 
convívio social indivíduos que já 
haviam sido investigados, proces-
sados criminalmente e condena-
dos, dando efetividade ao sistema 
de justiça criminal e impedindo 
que novos crimes contra crianças 
e adolescentes sejam cometidos.

“O combate ao abuso sexu-
al infantil é uma prioridade na 
Polícia Federal, com um traba-
lho amplo e complexo, tendo 
uma Unidade especializada no 
tema, o Serviço de Repressão a 
Crimes de Ódio e Pornografia 
Infantil. Iniciativas como a Ope-
ração Guardiões da Infância têm 
identificado e impedido a ação 
de centenas de abusadores e o 
resgate de um número relevante 
de crianças vítimas”, informou.

PF prende acusados de abuso sexual no RN 
FORAM CUMPRIDOS 26 MANDADOS DE PRISÃO PELA POLÍCIA FEDERAL, SENDO 11 EM NATAL, TRÊS EM MOSSORÓ E OUTROS 
12 CONTRA ACUSADOS QUE JÁ SE ENCONTRAVAM ENCARCERADOS NO SISTEMA PRISIONAL DO RIO GRANDE DO NORTE 

UM DOS COTADOS PARA ASSUMIR A PRESIDÊNCIA DA PETROBRAS, SENADOR AVALIA ATUAL CENÁRIO POLÍTICO DO BRASIL
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 RN tem apenas 22% da populção com a segunda dose de reforço (D4)

O surgimento de uma nova subvarian-
te da Covid-19, a BQ.1, da Ômicron, vem 
provocando um novo aumento de casos 
da doença em todo o país. No Rio Grande 
do Norte, os boletins epidemiológicos di-
vulgados pela Secretaria Estadual de Saúde 
(Sesap) apontam que o número de casos 
confirmados em 24h passou de seis em 21 
de outubro para 120 nesta terça-feira (22). 
Durante o mesmo período, o número de 
casos suspeitos também cresceu, passando 
de 252 para 828.

Mesmo com os números crescentes, o 
infectologista Luis Alberto Marinho afirma 
que o novo aumento não representa uma 
nova onda epidêmica. “Acho que esse au-
mento do número de infecções é esperado, 
pelo simples fato de ser uma subvariante 
nova entre nós. Mas não representa uma 
nova onda epidêmica”, explicou.

No dia 14 deste mês, a Sesap e o Co-
mitê Científico divulgaram novas reco-
mendações para evitar o aumento da covid 
no RN. Entre as sugestões está a volta do 
uso de máscaras em ambientes fechados. 
Luis Alberto reforçou o uso do equipa-
mento, não apenas para a proteção contra 
a covid. “Nesse momento é importante o 
uso de máscaras em ambientes fechados, 
principalmente se há muitas pessoas em 
volta; para todas as infecções respiratórias, 
não só para a covid”, defendeu.

Além da recomendação das máscaras, 

a equipe da Sesap e do Comitê também 
destacou a importância da testagem e da 
notificação através da plataforma Notifica 
RN, e sugeriu uma atenção especial para a 
vacinação em todas as idades, o isolamento 
em casos positivos ou sintomáticos, a am-
pliação da capacidade de vigilância genô-
mica no estado e a ampliação de horários e 
pontos de vacinação.

“Precisamos fazer este alerta para que 
possamos estar preparados e principalmen-
te precaver a população para que cada um 
faça a sua parte, em especial, com atenção às 
suas doses da vacinação contra a covid-19”, 
disse Lyane Ramalho, secretária adjunta 
da Sesap e membro do Comitê Científico.  
Atualmente, o Rio Grande do Norte não 
está registrando óbitos, e possui ocupação 
de aproximadamente 42% nos leitos críticos 
e 28,57% nos leitos clínicos de covid. Na lis-
ta de regulação, são dois pacientes aguardan-
do leitos críticos e 37 leitos clínicos. 

A porcentagem da vacinação é o que 
vem preocupando o Comitê - 95% da po-
pulação está vacinada com a primeira dose 
(D1); 87% com a segunda (D2); 55% está 
vacinada com a primeira dose de reforço 
(D3) e apenas 22% com a segunda (D4). 
“Precisamos clamar a população para 
que vão aos postos de saúde. Só assim 
conseguiremos atravessar este vírus com 
maior controle e menos óbitos”, con-
cluiu Lyane Ramalho.

Novos casos de Covid colocam RN em alerta  
DOENÇA TEM OSCILAÇÃO POSITIVA EM JULHO; CENÁRIO NÃO REPRESENTA NOVA ONDA, AVALIA INFECTOLOGISTA 

Depois de aplicar mais de 20 mil doses 
nos colégios com o projeto ‘Minha Escola 
Nota 10’, a Sesap lançou, na última sexta-
-feira (18), o ‘Minha Empresa Nota 10’. O 
objetivo, segundo a Secretaria, é ampliar 
a vacinação dos trabalhadores potigua-
res, tendo em vista que a população com 
maior número de atrasos é a de adultos 
jovens em idade laboral. 

O projeto vai disponibilizar salas de imuni-
zação no próprio ambiente de trabalho, dian-
te da dificuldade do trabalhador se ausentar 
para procurar as unidades básicas de saúde. 

Serão ofertadas vacinas preconizadas pelo 
Programa Nacional de Imunização (PNI) 
para adultos: covid, hepatite B, DT, tríplice 
viral, febre amarela e influenza (dependendo 
da disponibilidade no município). Além des-
sas, as gestantes poderão receber a DTPA, 
que faz parte do calendário do pré-natal. 

“Neste momento de crescimento de ca-
sos de covid, esse projeto fortalece a imu-
nização em nosso estado e esperamos que 
ele possa impactar nos nossos indicadores e, 
inclusive, servir de exemplo para o Brasil”, 
disse Lyane Ramalho.

MINHA EMPRESA NOTA 10 

CÂMARA NOTÍCIAS

Com o objetivo de superar o racismo, a discrimina-
ção e as desigualdades étnicas e raciais, a Câmara Mu-
nicipal de Natal aprovou, em sessão ordinária, o Pro-
jeto de Lei n° 544/2021, de autoria da vereadora Brisa 
Bracchi (PT), que cria o Estatuto Municipal da Promo-
ção e Igualdade Étnico-Racial para a capital potiguar. 

O texto prevê a elaboração de um conjunto 
de iniciativas políticas dirigidas à correção de de-
sigualdades raciais e sociais. Serão consideradas 
ações afirmativas os programas e as medidas es-

peciais adotados pelo Município e pela iniciativa 
privada para a erradicação das desigualdades étni-
co-raciais e promoção da igualdade de oportunida-
des. “A cidade do Natal não é apenas uma formação 
histórica de Europeus, mas é, sim, constituída por 
contribuições significativas do povo negro, dos in-
dígenas, ciganos, quilombolas e povos tradicionais 
de matriz africana e afro-ameríndia. Desta forma, 
é indispensável garantir igualdade de direitos”, afir-
mou a vereadora Brisa Bracchi.

VEREADORES DE NATAL APROVAM PROJETO QUE 
CRIA ESTATUTO DA IGUALDADE RACIAL

COMENDA ZUMBI DOS PALMARES
Para demarcar o dia da Consciência Negra, celebrado 

no dia 20 de novembro, a Câmara Municipal de Natal 
realizou, em sessão solene, a entrega da Comenda Zumbi 
dos Palmares a pessoas negras de destaque. A solenidade 
foi de proposição da vereadora e deputada estadual eleita 
Divaneide Basílio (PT).

COMISSÃO ESPECIAL APROVA 
RELATÓRIO DA REFORMA DA 
PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO

A Câmara de Natal realizou a primeira reunião da 
Comissão Especial para acompanhamento da Reforma 
da Previdência Social dos servidores municipais. 
Durante o encontro, foi aprovado parecer do vereador 
Raniere Barbosa (Avante), relator da matéria, que 
agora será encaminhado para debate e votação no 
plenário da Casa. Se aprovada, a proposição altera a 
Lei Orgânica do Município. “Trata-se de uma comissão 
suprapartidária, com integrantes das três bancadas do 
Legislativo natalense. Designamos a relatoria, o parecer 
foi apresentado e prontamente avaliado e aprovado 
pelo colegiado com três votos a favor e uma abstenção. 
O próximo passo é a apreciação pelos 29 vereadores, 
que deverá ser feita com muita responsabilidade e 
serenidade”, disse o presidente da Comissão Especial, 
vereador Herberth Sena (PSDB).

Foto: Elpídio Júnior
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Em 2022, o Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep) 
revelou dados preocupantes 
para a educação do Rio Grande 
do Norte. O ensino médio poti-
guar tem hoje as piores médias 
do Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (IDEB) de 
todo o país. Após as perdas ge-
radas durante a pandemia, que 
afastaram alunos do ensino pre-
sencial e reforçaram os déficits 
educacionais, a recuperação dos 
indicadores de aprendizagem 
deve ser a prioridade da Secre-
taria Estadual de Educação e 
Cultura (SEEC) pelo próximo 
quadriênio. 

Para corrigir os índices, a 
Secretaria de Educação plane-
ja série de ações pensadas para 
consolidar o Programa Nova 
Escola Potiguar, como a cons-
trução de 12 unidades do Ins-
tituto Estadual de Educação 
Profissional, Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação do Rio Grande 
do Norte (IERN). Além do 
investimento em infraestru-
tura, o secretário estadual de 
Educação, Getúlio Marques, 
aponta outras medidas que se-
rão tomadas para fortalecer as 
políticas públicas de educação. 

Ele cita a valorização profis-
sional, a ampliação do número 
de escolas em tempo integral e 
a integração da educação básica 
com a técnica e profissional em 
todos os níveis e modalidades 
como ações urgentes do planos 
de recuperação do ensino. Além  
disso, a rede estadual vai contar 
com medidas de melhoria da as-
sistência estudantil, alimentação 
e transporte escolar, implemen-
tação e ampliação da literacia di-
gital, internet banda larga em to-
das as escolas e distribuição de 
equipamentos tecnológicos para 
os profissionais da educação 
como ações que contribuirão na 
melhoria da aprendizagem.

As medidas são urgentes. 
De acordo com o Inep, a Ava-
liação correspondente ao En-
sino Médio oferecido pela rede 
pública de ensino é a mais des-
tacado negativamente. Nela, 
o RN aparece com nota 2,8, 
a pior do Brasil. Nenhum ou-
tro Estado aparece com índice 
abaixo da linha dos 3,0 pontos.  
Esse número é encarado pela 
SEEC com preocupação. A pas-
ta aponta que a chegada a esse ín-
dice é composta a partir de dois 

componentes, e justifica que o 
resultado foi positivo em um de-
les, mas o desempenho no outro 
puxou a média para baixo. 

“O IDEB é composto pe-
los componentes aprendizagem 
(IN) e progressão (IP). Enquan-
to nosso estado demonstrou 
crescimento na média da apren-
dizagem, crescimento de 0,06 
- superior a 23 estados brasilei-
ros, nosso vetor IP apresentou 
percentual de aprovação de70%, 
bem inferior a um conjunto de 
estados que optaram por um 
Continuum em 2021/2022, 
com aprovações automáticas em 
2021, entre 90 e 100%”, diz o se-
cretário Getúlio Marques.

O gestor aponta ainda que o 
resultado divulgado neste ano - 
equivalente ao desempenho do 
ano passado - interrompe uma 
série histórica de crescimen-
to no índice do ensino médio 
potiguar. “Nosso resultado do 
Ideb 2,8 - obtido pelo produto 
4,09 na aprendizagem e 0,7 na 
aprovação (fluxo) - interrompe 
uma série exitosa de crescimen-
to:0,4 em 2015; 0,9 em 2017 e 
3,2 em 2019. O resultado de 
2019, considerado à unanimi-
dade pelos especialistas como 
não adequado para compara-
ções, destoa da média histórica 
dos estados e do RN,em espe-
cial”, explica Marques.

Quando o assunto é o ensino 
fundamental ofertado pela rede 
pública de ensino, as médias são 
divididas em anos iniciais (do 
1º ao 5º) e anos finais (do 6ºao 
9º). Os índices aparecem em nú-
meros maiores que o que vimos 
para o Ensino Médio, no entan-
to, o resultado é igualmente in-
ferior em relação a maioria dos 
demais estados do país. 

Os números relacionados 
aos anos iniciais mostram a edu-
cação pública do RN mais uma 
vez na pior colocação do Brasil, 
com uma nota de 4,5. Já em re-
lação aos dados dos anos finais, 
o Rio Grande do Norte final-
mente sai da pior colocação,no 
entanto, não há muito o que co-
memorar, dado que aparecemos 
apenas na 26º colocação, dentre 
as 27 unidades da federação.

Os resultados considerados 
ruins podem ter sido potencia-
lizados pelos efeitos da pande-
mia, que tirou estudantes da sala 
de aula, levando-os para o am-
biente virtual, que é inacessível 
para muitos alunos.

Os desafios da educação potiguar em 2023 
RECUPERAÇÃO DOS INDICADORES DE APRENDIZAGEM DEVE SER A PRIORIDADE DA SECRETARIA ESTADUAL DE EDUCAÇÃO

Foto: Divulgação 

Avaliação do Ensino Médio oferecido pela rede pública de ensino potiguar é a pior do Brasil

Outros indicadores da crise 
que vive a educação pública po-
dem ser vistos nas taxas de aban-
dono e reprovação no ensino 
médio. No ano de 2021 a média 
chegou a passar de 10,7% de re-
provação, um aumento assusta-
dor em relação aos números do 
ano anterior, que chegaram a ape-
nas 1%. Já a taxa de abandono, 
que era de 0,6% em 2020, chegou 
a incríveis 14,7% em 2021. 

O SEEC-RN reconhece o 
baixo rendimento, mas expli-
ca que se fizermos uma mé-

dia dos últimos dois anos, o 
resultado é semelhante e de 
queda em comparação com a 
série histórica de 2014 a 2019.  
“A SEEC reconhece o desafio 
prioritário em reduzir a taxa de 
abandono e reprovação no RN. 

A série histórica apresenta 
entre 2014 e 2019 uma redução 
de 10,08% para 7,5% no aban-
dono.  Na pandemia, as redes 
de ensino usaram diferentes pa-
râmetros para avaliar essa condi-
ção, em decorrência da falta de 
ações norteadoras do Ministério 

da Educação. Pontos fora da cur-
va, considerando a aplicação do 
Ciclo de Aprendizagem 20 – 21, 
no RN a taxa de evasão em 2020 
foi de 0,6% e em 2021 de 14,7%, 
a olho nu, totalmente discrepan-
tes em relação a série histórica. 
Analisando os indicadores bi 
anuais a média dos últimos dois 
anos, 7,2%, mantém a tendência 
de queda. A curva de tendência 
nos anima a acreditar no proces-
so de recuperação em curso”, diz 
o professor Getúlio Marques, 
gestor da educação no RN.

Doutora em Educação, a pro-
fessora Cláudia Santa Rosa comen-
ta sobre a situação da educação 
pública local e o impacto causado 
pela crise sanitária. “Além da pan-
demia que, de toda forma, afetou 
o desenvolvimento e as aprendiza-
gens de crianças e jovens de todo 
país, no RN houve carência de 
ações efetivas, eficazes e ágeis para 
garantir o direito dos estudantes 
continuarem a aprender. Não bas-
tasse a pandemia, projetos exi-
tosos, implementados até o ano 
de 2018, que fizeram a educação 
estadual avançar depois de anos 
de estagnação, foram desconti-
nuados ou“asfixiados” a partir 

de 2019 sem outros de igual ou 
de maior consistência para subs-
tituí-los. Essa junção de fatores 
gerou o retrocesso que o IDEB 
revelou”, diz Cláudia Santa Rosa.

O professor de Política Pú-
blica da Uninassau, Gustavo Fer-
nandes, especialista em Gestão 
Escolar e Coordenação Pedagó-
gica, diz que a pandemia trouxe 
para a educação muitos atrasos 
que estão relacionados ao pro-
cesso de ensino e aprendizagem.

“Muitas crianças, inclusive, 
chegam ao Ensino Fundamental 
II, no sexto ano, sem saber ler e es-
crever, principalmente no ensino 
público, e aí com a pandemia isso 

se potencializou”, diz o professor 
Gustavo Fernandes, que também 
vê pontos positivos para a educa-
ção nesse período:  “A pandemia 
ela potencializa e acelera a inser-
ção do uso das tecnologias, que 
na verdade já deveriam estar fun-
cionando há muito tempo, mas as 
escolas públicas fugiam muito de 
tudo isso”. De acordo com dados 
da Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (PNAD) Contí-
nua de 2019, os mais recentes que 
o IBGE tem sobre analfabetismo, 
no Rio Grande do Norte existem 
cerca de 345 mil pessoas, de 15 
anos ou mais, analfabetas.

Taxas de abandono e reprovação 
dispararam em 2021 

Pandemia potencializou perdas
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O Brasil tem potencial para 
ser líder na exportação de energia 
à base de hidrogênio verde, afirma 
Vinicius Gibrail, Diretor Geral da 
Array STI Norland Brasil. Consi-
derada a bola da vez no mercado 
global de combustíveis, a explora-
ção deste tipo de energia — que 
é feita a partir da decomposição 
da molécula da água, gerando hi-
drogênio e liberando oxigênio no 
ar —já é alvo de intensa disputa 
global, por ser uma das principais 
alternativas na redução do uso de 
fontes não renováveis.

Segundo o Vinicius Gibrail, o 
Rio Grande do Norte e a região 
Nordeste podem dispontar na li-
derança da produção deste tipo de 
energia. Isso ocorre porque a pro-
dução do hidrogênio verde pode 
ser aliada a outra fonte de energia, 
como a eólica. Em entrevista ao 
NOVO, ele avalia que parcerias 
público-privadas são importantes 
para potencializar a geração deste 
tipo de energia limpa. 

Com mais de 25 anos de ex-
periência na área Comercial e Ad-
ministração Geral de empresas na 
América Latina, Vinicius Gibrail 
atualmente é Diretor Geral da 
STI Norland Brasil, empresa que 
fabrica e fornece rastreadores so-
lares para usinas fotovoltaicas. O 
executivo vem de uma posição de 
Diretor Comercial LATAM em 
uma empresa do setor elétrico, 
onde passou os últimos 23 anos, 
atuando também como Country 
Manager no México e Argentina. 
Com MBA pela FGV, o execu-
tivo possui profundo conheci-
mento no mercado da América 
Latina, América Central e Caribe. 
 
NOVO - Por que o hidro-
gênio verde é a bola da 
vez para o setor de ener-
gias renováveis?

Principalmente pelo desabas-
tecimento que vem sendo temido 
na Europa, agora com a chegada 
do inverno que se aproxima. A 
discussão sobre autossuficiência 
energética e diversidade das ma-
trizes está no foco das atenções 
mundialmente, juntamente com 
o compromisso fundamental de 
ampliar a geração de energia de 
forma sustentável, com o menor 
impacto possível ao meio am-
biente.  Foi em meio a este ce-
nário que o Hidrogênio Verde se 

Hidrogênio verde é a bola da 
vez das energias renováveis 
NOVA FONTE DE ENERGIA É ALVO DE DISPUTA POR SER UMA ALTERNATIVA À REDUÇÃO DO USO DE FONTES NÃO RENOVÁVEIS 

Vinicius Gibrail é o diretor geral da Array STI Norland Brasil

Foto:  

despontou como uma alternativa 
importante para viabilizar essa 
aceleração na transição energética 
mundialmente, podendo substi-
tuir combustíveis derivados de 
fontes fósseis, como a gasolina 
que é tão comum no nosso coti-
diano, por uma fonte limpa, como 
a solar, reduzindo a emissão de 
poluentes. Além disso, estima-se 
que o Hidrogênio Verde terá um 
baixo custo no curto a médio pra-
zo, sendo interessante também 
do ponto de vista do investidor. 
 
NOVO - Quais iniciativas 
no mundo já usam o hi-
drogênio verde?

O chamado combustível do 
futuro ainda é muito recente no 
mercado, mas já há iniciativas 
como Zero Emission Valley, um 
projeto na França para construir 
20 estações de hidrogênio. Na 
Holanda, já fizeram os primeiros 
testes de um trem de passageiros 
movido a hidrogênio verde. Ou-
tro exemplo interessante é a Bél-
gica, que deve ganhar, até 2025, 
uma usina offshore de hidrogênio 
verde. Mas, de fato, a maioria das 
iniciativas tem sua estratégia foca-
da no acúmulo de excedentes de 
energia renovável (solar ou eólica) 
e, por isso deve ser mais utiliza-
do para abastecer automóveis que 
operam com motores de combus-
tão interna ou com células a com-

bustível, auxiliando na descarbo-
nização do setor de transportes. 
 
NOVO - Quais as aplica-
ções para o hidrogênio 
verde? E quais os bene-
fícios em relação às de-
mais fontes energéticas?

Ainda há setores que têm difi-
culdade em serem totalmente in-
dependentes de combustíveis fós-
seis, como é o caso da siderurgia 
e transporte. Contudo, o hidrogê-
nio verde pode substituir a gasoli-
na, o diesel, o gás e o carvão. Ou 
seja, poderá ser utilizado com fi-
nalidades comerciais, industriais e 
ainda de mobilidade sem poluir o 
meio ambiente e com um valor vi-
ável, visto que com sua expansão 
essa fonte terá um ótimo custo-
-benefício a curto e médio prazo. 
 
 
Qual é a participação da 
STI Norland neste seg-
mento?

Nossa empresa é uma das 
maiores fabricantes e fornecedo-
ras de rastreadores fotovoltaicos 
do mundo, com atuação em todos 
os continentes. Assim, oferece-
mos a todos que almejam captar 
o máximo de energia solar uma 
forma de aproveitar totalmente 
o Sol durante todo o dia, pois 
com nossos produtos é possível 
rastreá-lo em qualquer período 

ainda que em dias nublado ou 
sob outras condições climáticas 
extremas, como ventos fortes, e 
diferentes altitudes. Nosso car-
ro-chefe, o tracker H-250, por 
exemplo, tem o melhor LCOE, 
ou Levelized Cost of  Energy, do 
mercado. Dessa forma, as usinas 
que utilizam dos nossos produtos 
ou que contam com os nossos 
serviços apresentam um retorno 
sobre o investimento muito maior 
do que àqueles que não o fazem. 
Então, mesmo que indiretamente, 
nossa empresa está contribuin-
do com a geração do hidrogênio 
verde, por estar inserida nes-
se ecossistema, mundialmente.  
 
NOVO - Muitas empresas 
estão firmando parcerias 
público-privadas para ini-
ciar a exploração deste 
tipo de fonte energética. 
Este é o melhor caminho 
para se evoluir na produ-
ção e exploração do hi-
drogênio verde?

Como essa fonte ainda é muito 
nova no mercado, não podemos 
dizer com certeza qual será o ca-
minho que irá possibilitar alcançar 
nossas metas com mais eficiência 
e agilidade, como a meta global de 
gerar eletricidade 100% sustentá-
vel. Mas nesse novo caminho de 
exploração, acredito que parcerias 
público-privadas são uma ótima 

alternativa tanto para a população 
no geral, pois provavelmente irá 
acelerar a produção, quanto para 
as empresas que se dedicarem à 
expansão desse novo combustível. 
 
NOVO - Qual o papel do 
Brasil na produção deste 
novo tipo de fonte ener-
gética? E o que o Nordes-
te e o Rio Grande do Nor-
te tem a oferecer?

Já foi apontado por diversos 
estudos, como o da McKinsey, 
que o Brasil pode se tornar uma 
potência em hidrogênio verde, 
com um mercado que poderá mo-
vimentar cerca de US$ 200 bilhões 
em 20 anos. Isso porque o país é 
rico em recursos naturais. Regiões 
como o Nordeste e o Rio Grande 
do Norte, por exemplo, possuem 
vento, sol e recursos hídricos 
em abundância; juntos eles têm 
a possibilidade de gerar energia 
renovável 24 horas por dia du-
rante toda a semana, mês ou ano. 
 
NOVO - Mas qual será a 
vocação da produção do 
Nordeste e Rio Grande do 
Norte? Iremos atender 
apenas ao mercado inter-
no ou exportar?

Como comentei, o Nordeste 
como um todo é rico em recursos 
naturais e tem como destaque o 
petróleo e o gás natural, produzi-
dos na Bahia, em Sergipe e no Rio 
Grande do Norte. Contudo, por 
também contar com longos perí-
odos de incidência solar, ventos 
fortes e constantes - sem contar o 
barateamento das tecnologias para 
geração de eletricidade limpa -, a 
energia renovável cresceu expo-
nencialmente na região, ganhando 
grande potencial como geradora 
de eletricidade renovável no Bra-
sil; o que inclusive contribuiu para 
que o país alcançasse o marco de 
20 GW de energia solar, resultado 
da soma da potência das usinas de 
grande porte com os sistemas de 
geração própria, equivalente a um 
total de 9,6 % da matriz elétrica 
do Brasil. Com todo esse poten-
cial natural de produção e geração 
de energia limpa, não vejo porque 
o país não iria exportar. Com a 
expansão correta dessas fontes 
sustentáveis, é possível atender a 
demanda nacional e ainda contri-
buir para a internacional.
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PRIMEIRA FASE – GRUPO G SE O BRASIL SE CLASSIFICAR 
EM PRIMEIRO DO GRUPO

SE O BRASIL SE CLASSIFICAR 
EM SEGUNDO DO GRUPO

24.11 – 16H – BRASIL X SÉRVIA – ESTÁDIO LUSAIL
28.11 – 13H – BRASIL X SUÍÇA – ESTÁDIO 974
02.12 – 16H – BRASIL X CAMARÕES – ESTÁDIO LUSAIL

05.12 – 16H – OITAVAS DE FINAL
09.12 – 12H – QUARTAS DE FINAL
13.12 – 16H – SEMIFINAL

06.12 – 16H – OITAVAS DE FINAL
10.12 – 12H – QUARTAS DE FINAL
14.12 – 16H – SEMIFINAL
17.12 – 12H – DISPUTA DO TERCEIRO LUGAR
18.12 – 12H – FINAL

O pontapé do Brasil para o hexa
SELEÇÃO CANARINHO ESTREIA NESTA QUINTA-FEIRA (24) CONTRA A SÉRVIA E EXPECTATIVA É DE SER A PRIMEIRA DO GRUPO G

A Seleção Brasileira desem-
barcou em Doha, no Catar, no 
último sábado (19), para a dispu-
ta da Copa do Mundo. A estreia 
no mundial será nesta quinta-fei-
ra (24), contra a Sérvia, no está-
dio Lusail, às 16h (de Brasília). 
As seleções de Suíça e Camarões 
também estão no Grupo G.

Na segunda rodada, no dia 

28 de novembro, o desafio será 
diante da seleção suíça, às 13h, 
Stadium 974 (Porto de Doha). 
Os comandados de Tite retor-
nam ao Lusail Stadium na ter-
ceira e última rodada da fase de 
grupos para enfrentar Camarões, 
no dia 2 de dezembro, às 16h.

Caso o Brasil se classifique em 
primeiro lugar, vai jogar no dia 5 

de dezembro, às 16h, no Porto de 
Doha, e o adversário das oitavas 
de final será o segundo colocado 
do Grupo H. Se a classificação 
for na segunda colocação, a Se-
leção entra em campo no dia 6 e 
enfrenta o primeiro lugar do Gru-
po H - vale lembrar que Portugal, 
Gana, Uruguai e Coreia do Sul 
compõem o grupo.

CAMARÕES
Após derrota em casa pela Copa Africana de Nações, eliminatórias 

atribuladas e as disputas políticas na confederação de futebol do país, o 
time comandado por Robert Song terá de se superar para mostrar que 
ainda pode ser ainda a principal seleção africana em Copas. Camarões 
pode jogar com 4-4-2 ou 4-3-3. O certo é que a equipe montada vai 
jogar em prol do talento do atacante Choupo-Moting. 

Time-base: André Onana; Collins Fai, Jean-Charles Castelletto, Ni-
colas N’Koulou e Nouhou Tolo; Martin Hongla, Samuel Oum Gouet, 
Frank Anguissa e Karl Toko Ekambi; Eric Maxim Choupo-Moting e 
Vincent Aboubakar.

Estádio 974
O 974 é o 1º estádio desmontável de uma Copa. Ele tem esse nome 

por dois motivos: é o código telefônico do Catar e também o número de 
containers usados em sua construção. A praça esportiva tem design inspi-
rado no comércio mundial e marítimo. A instalação, localizada no porto 
de Doha e que receberá partidas da fase de grupos (entre elas uma da 
seleção brasileira) e das oitavas, tem capacidade para acomodar até 40 mil 
pessoas. Após o Mundial, a estrutura poderá ser levada a outros países.

Estádio Lusail
O Estádio Lusail será o palco da grande decisão do Mundial do 

Catar. Com capacidade para 80 mil torcedores, a instalação esportiva 
receberá partidas de todas as etapas da competição (incluindo duas do 
Brasil pela fase de grupos). Instalado numa região moderna e futurista 
do Catar, o estádio da final da Copa traz inspirações na cultura árabe. 

Al Rihla, a bola da 
Copa do Catar

O nome, em árabe, significa 
“A Jornada”.  Trata-se de um pro-
jeto altamente moderno, capaz 
de modificar características im-
portantes dentro e fora de cam-
po. O item é sensível aos toques 
durante a partida e é conectado 
habilmente ao VAR — sendo até 
mesmo mais veloz.

Apesar da tradução literal do seu 
nome ser o explicado, o termo tem 
ligação com histórias de viagens e 
relatos da região, sendo entendido 
como uma “busca por conheci-
mento” na cultura islâmica. Toda 
a construção da Al Rihla é repleta 
de simbolismos. A pintura, por sua 
vez, foi baseada na bandeira do Ca-
tar e na arquitetura local. Por outro 
lado, o estilo foi escolhido para dar 
sensação de velocidade, uma das ca-
racterísticas aprimoradas.

Al Rihla é a 14ª bola conse-
cutiva feita para a competição 
pela empresa alemã, que promete 
maior velocidade e estabilidade 
que as antecessoras.

SUIÇA 
Disputando o torneio pela quinta vez seguida, a Suíça tem o desafio 

de rejuvenescer uma equipe que atua junto desde 2009, ainda nas cate-
gorias de base, quando o alicerce do time, formado Ricardo Rodriguez 
(lateral) Granit Xhaka (volante) e Haris Seferovic (atacante), foi cam-
peão mundial sub-17. O selecionado suíço, treinado por Murat Yakin, 
deve jogar com 4-2-3-1.

Time-base: Yann Sommer; Silvan Widmer, Nico Elvedi, Manuel 
Akanji e Ricardo Rodríguez; Granit Xhaka, Remo Freuler, Xherdan 
Shaqiri, Djibril Sow e Ruben Vargas (Haris Seferovic); Breel Embolo. 
Técnico: Murat Yakin.

SÉRVIA 
A Sérvia, comandada pelo técnico Dragan Stojkovic, traz vários 

nomes que estiveram em 2018, mas com a renovação em setores im-
portantes do time, principalmente no ataque, que hoje conta com o 
centroavante Dusan Vlahovic (Juventus). O time normalmente atua 
em um sistema com três zagueiros, o 3-4-1-2, de forma também a 
aproveitar os dois centroavantes em ótimo momento que possui. 

Time-base: Pedrag Rajkovic; Nikola Milenkovic, Milos Veljkovic 
e Stranhinja Pavlovic; Andrija Zivkovic, Nemanja Gudelj, Sergej Mi-
linkovic-Savic e Filip Kostic; Dusan Tadic; Dusan Vlahovic e Aleksan-
dar Mitrovic. Técnico: Dragan Stojkovic
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Foto: Dayvissom Melo

Decoração com bandeiras, taça e jogadores chamam a atenção de quem passa por Macaíba

GERAL

por Rodrigo Lima
VINHO E GASTRONOMIA

SYRAH OU SHIRAZ?
Uma única uva com duas grafias, que 
origina dois “vinhos”. Com essa frase, 
pode-se mostrar um pouquinho do que 
é a Syrah - grafia mais comum no Velho 
Mundo ou Shiraz - mais usada no Novo 
Mundo. Sua história ainda hoje não está 
totalmente clara, e especialistas vinculam 
sua origem a diversos países, mas são 
duas as versões mais difundidas sobre seu 
surgimento. De acordo com a primeira 
delas, uma visão romântica da uva, a Syrah 
é uma casta procedente da Pérsia (hoje Irã), 
que foi batizada com o nome de uma das 
cidades da região, Shiraz. De lá, foi levada 
para a França por um cavaleiro templário, 
que ao abandonar as Cruzadas tornou-se 
um eremita e fixou-se no Vale do Rhône. A 
segunda versão afirma que a origem da uva 
é o próprio Vale do Rhône, simplesmente. 
Analisando o DNA da casta, enólogos da 
Universidade da Califórnia concluíram 
que a Syrah é fruto do cruzamento das 
uvas Dureza (tinta) e Mondeuse Blanche 
(branca). Seja como for, o fato é que foi no 
sul da França que ela se assentou e ganhou 
notoriedade, sendo que até hoje, ela reina 
no Rhône, em vinhos varietais ou em 
blends com uma pequena porcentagem da 
uva Viognier.

Os resultados de uma nova 
pesquisa apontam que o consumo 
moderado de vinho durante a 
refeição pode diminuir o risco de 
as pessoas desenvolverem diabetes 
tipo 2. A pesquisa foi apresentada 
na conferência da American Heart 
Association, pelo autor do estudo 
Hao Ma, do Centro de Pesquisa 
em Obesidade da Universidade de 
Tulane de Nova Orleans.

Foram analisados mais de 
300 mil britânicos adultos que se 
declaram consumidores moderados 
de álcool, através de informações 
contidas no banco de dados 
biológicos do Reino Unido. Em 
entrevista o autor declarou que os 
pesquisadores estão cientes de que 
o consumo de álcool é uma faca de 
dois gumes, pela capacidade desse 
composto químico de causar tanto 
bem quanto mal, dependendo de 
como é consumido. 

O estudo acompanhou os 
britânicos por quase 11 anos de 
descobriu que entre os 300 mil 
pesquisados, 8.600 pacientes 

desenvolveram diabetes tipo 2. 
No entanto, o pesquisador revelou 
que o risco da doença foi 14% 
menor entre aqueles que bebiam 
bebidas alcóolicas com as refeições 
e ainda menor entre aqueles que 
escolheram o vinho.

“Entendemos através desse 
estudo que o consumo moderado 
de vinho junto das refeições pode 
prevenir o desenvolvimento do 
diabetes tipo 2, se você não tiver 
nenhuma outra condição de 
saúde que possa ser agravada pelo 
consumo de álcool e em acordo 
com o médico que o acompanha”, 
afirmou Hao Ma. As hipóteses 
levantadas pelo estudo ainda não 
definem se o consumo de vinho 
tinto é mais efetivo para a saúde 
do que do vinho branco, mas 
elas apontam que os compostos 
presentes no vinho (os antioxidantes 
e os polifenóis entre eles) auxiliam 
o corpo na metabolização da 
glicose, diminuindo assim o risco 
de diabetes tipo 2. De qualquer 
forma, moderação ainda é a chave!

Um potiguar resgatou a tradi-
ção de decorar a rua para a Copa 
do Mundo e, assim, tem consegui-
do aproximar crianças e adolescen-
tes da ‘paixão nacional’. O artista 
plástico Francisco Wellington Pe-
reira dos Santos, mais conhecido 
como Wellington Potiguar, contou 
ao NOVO que a ação trouxe mais 
alegria ao bairro Auto de Souza, 
em Macaíba, na Grande Natal. 
Junto com a decoração, também 
haverá telões e apresentações ao 
vivo nos dias dos jogos da Seleção 
Brasileira no Catar.

De acordo com o artista, a 
ideia surgiu desde 2010, quando 
ele pintou apenas uma bandeira 
no chão, e dali pra frente, come-
çou a aparecer diversos convites 
para ele também desenhar em ou-
tras ruas do bairro. 

Dessa forma, neste ano, 
Wellington também resolveu colo-
rir os muros das ruas. Com cari-
caturas dos principais jogadores da 
seleção, a ideia tomou um formato 
gigantesco e nunca imaginado por 

Potiguar resgata a tradição de 
enfeitar ruas para Copa do Mundo 
ARTISTA POTIGUAR PINTA MURAL RETRATANDO JOGADORES DA ATUAL SELEÇÃO BRASILEIRA E DE CRAQUES DO PASSADO

ele, fazendo com o que a rua se 
tornasse um grande ponto turísti-
co do bairro, com visita de crian-
ças, adolescentes, famílias e esco-
las, que passam diariamente pelo 
local para registrar a decoração. 

“Com as decorações, com o 
clima de Copa do Mundo, nossas 
pinturas também resgatando ou-
tras copas como as de 58,62,70, 94 
e 2022, fortalece também as me-
mórias, como quem pergunta so-
bre o nosso último título, o penta-
campeonato, e nós apresentamos 
aqui como foi, quem fez os gols, e 
essa é interação é muito legal, con-
seguir falar de Copa do Mundo 
desta forma”, contou Wellington. 

O idealizador do projeto afir-
ma que ‘é a rua oficial da Copa 
do Mundo’, com pinturas dos 26 
jogadores convocados, bandei-
ras do Brasil, a taça do mundial, 
entre outros desenhos, o projeto 
tomou uma proporção inimagi-
nável pelo artista. Até o dia 24 
de novembro, dia da estreia do 
Brasil no Catar, Wellington con-
ta que centenas de pessoas ainda 
devem passar pela rua.

“Teremos eventos antes e pós-

-jogo, buscamos realmente criar 
esse clima de Copa do Mundo, e 
pra quem chegar aqui, e acompa-
nhe nossas transmissões, quem 
sabe até se sentir no Catar com a 
turma toda reunida torcendo pelo 
Hexa, que estamos confiante, e 
já deixamos pintadas duas taças 
por aqui: a do hexa e a do hep-
ta já pra 2026”, brinca o artista.  
Em um cenário polarizado no 
âmbito político nacional, onde 
a bandeira nacional e a própria 
camisa da Seleção Brasileira são 
utilizados como símbolos para 
diversas pautas e manifestações, 

Wellington disse que o seu mo-
vimento em nenhum momento 
pensou nesse tipo de situação. De 
acordo com ele, a ideia consegue 
unir apenas a paixão pelo futebol 
e o clima de confraternização que 
a Copa do Mundo proporciona 
de 4 em 4 anos. 

“Nós tínhamos um receio no 
começo, mas assim que acabou as 
eleições, nós já tocamos a ideia, 
e não aceitamos nenhum tipo de 
viés político nos nossos encon-
tros. A gente faz esse trabalho 
pensando apenas na população, 
na comunidade, na sociedade, na 

cidade e até no estado, de ressaltar 
essa paixão nacional, de uma for-
ma artística”, falou Wellington. 
O trabalho desenvolvido pelo ar-
tista também acontece em outros 
eventos esportivos que contam 
com a presença de brasileiros.

Além das copas de 2010, 
2014, 2018 e a desse ano, Wellin-
gton também já decorou ruas e 
muros para  a Copa América de 
2021, as olimpíadas de 2016 e 
2020, inclusive, com o rosto do 
potiguar Ítalo Ferreira, surfista 
campeão olímpico na última edi-
ção dos jogos.

VINHO DA SEMANAVINHO X DIABETES TIPO 2

LEYDA RESERVA SYRAH 
VALLE DE LEYDA D.O 2020
O vinho da semana é o especial Ley-
da Reserva Syrah, proveniente do frio 
Vallle do Leyda no Chile, local que após 
extensa pesquisa, os fundadores da 
Viña Leyda definiram como terroir ex-
cepcional para cultivar vinhas que origi-
nam vinhos frescos e com identidade. 
Ele fica na costa chilena e lá nasceu este 
Syrah Reserva, um líquido com grande 
intensidade aromática e que revela o ca-
ráter do clima frio de seu terroir. Vinho 
100% Syrah, mais da metade do vinho 
estagia em barricas de carvalho francês. 
No olfato mostra aromas de Mirtilos e 
groselhas, com notas de pimenta bran-
ca, louro e azeitonas ver-
des. Na análise gustativa 
o vinho se mostra fresco 
e frutado, com forte ex-
pressão varietal, com mui-
ta especiaria, final longo e 
redondo. Importado pela 
Grand Cru importadora, 
R$ 99,90. (Vinho se en-
contra na Black Friday).
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A maravilhosa Priscilla Freire com Bell Marques no 
cruzeiro Vumbora Pro Mar

Bar inspirado no futebol investiu em tvs e telões para atrair clientes durante o Mundial 

Este colunista com uma turma super querida no Mari 
Sem Fim em Natal

GOL
A estreia do Brasil na Copa do Mundo será com muito forró, sertanejo e 
pagode na Arena Experience, que acontece na Arena das Dunas a partir 
da quinta-feira (24), dia do primeiro jogo da seleção brasileira no Catar. 
Com organização da Clap Entretenimento, Oxent Entretenimen-
to e Viva Promoções, a Arena Experience escalou para o jogo do 
Brasil contra a Sérvia as seguintes atrações: Tarcísio do Acordeon, 
Murilo Huff, Marcynho Sensação e Mesa Doze a partir das 14h. 

VEM AÍ
O Nota Potiguar e o Carnatal já começaram a dar pistas sobre 
a parceria de sucesso que existe entre a micareta e o Governo do 
Estado, através da Secretaria de Tributação. Estamos falando 
do Lounge Nota Potiguar que acontece no Carnatal e vem com 
tudo para mais uma edição. O lançamento deve acontecer ain-
da essa semana e o blog quer adiantar que  vai rolar uma novida-
de de deixar muita gente de queixo caído. Aguarde! Baixe o APP, 
cadastre-se, peça CPF na nota e aguarde! Quem avisa amigo é!  

FELIZ ANO NOVO
Depois do sucesso da virada de ano em 2021, o So-
nhos Réveillon vai acontecer novamente este ano. 
O lançamento aconteceu nas redes sociais e a proposta é que 
“o nosso sonho continua”. Com organização da Clap Entrete-
nimento, o Sonhos já confirmou a dupla Matheus & Kauan 
como uma das atrações, além de um open bar premium. 
O local deste ano e mais atrações serão divulgadas nos próximos dias, 
mas uma coisa é certa: o local não será o mesmo do ano passado.

CHAMEGO
Com ingressos esgotados, a Roda Potiguar de Forró retorna aos pal-
cos com show no Teatro Riachuelo, nesta quarta-feira (23). Depois 
de dois anos com atividades restritas à internet, o projeto idealizado 
pela cantora e compositora Tanda Macêdo volta ao formato presen-
cial. O show conta com diversas participações, como Waldonys, Ca-
rol Melo e Binho Carvalho. As cantoras Khrystal, Dani Cruz e Dani 
Fernandes que junto de Tanda formam o Estação Mulheres também 
integram o time de convidados. Será uma noite de celebração da mú-
sica potiguar e de grandes clássicos do forró!

Bares e restaurantes da região 
metropolitana de Natal estão ani-
mados para o último bimestre de 
2022, época de grande demanda 
por conta de eventos e confraterni-
zações. Neste ano, o período ainda 
vai coincidir com a disputa da Copa 
do Mundo do Catar. A mistura faz 
com que a Associação Brasileira 
de Bares e Restaurantes (Abrasel/
RN) estime aumento de até 30% 
no movimento no período, o que 
deve resultar na geração de 1 mil 
vagas temporárias de emprego.

A projeção é  explicada 
pela importância do período, já 
que a época do ano represen-
ta o período mais importante 
do ano para o setor de alimen-
tação fora do lar, superando 
os dias dos Namorados e das 
Mães em volume de vendas. 
Com o acréscimo dos jogos de 
futebol da Copa do Mundo, que 
serão disputados no período 
diurno, o movimento em bares e 
restaurantes será alavancado.

“É uma boa notícia para os 

trabalhadores e para as empresas, 
porque a gente entra um pouqui-
nho antecipado na alta estação 
que é um período de aquecimen-
to das vendas que ocorre nor-
malmente no final do ano com 
as confraternizações e início das 
férias. Dessa forma, isso é anteci-
pado com a Copa do Mundo, e aí, 
aqui em Natal e no Rio Grande 
do Norte, especialmente nos lu-
gares com potencial turístico, ain-
da se junta com o período da alta 
estação do verão. Trabalhamos 
com uma perspectiva de 30% 
no aumento do faturamento das 
empresas”, avalia Max Fonseca, 
Conselheiro da Abrasel no RN. 

Frank Silveira, proprietário 
de um bar na capital potiguar, 
apaixonado por futebol e es-
portes, resolveu criar estraté-
gias para atrair o público para 
o seu estabelecimento durante 
o período da Copa do Mundo.  
Depois de um período afastado do 
ramo por compromissos pessoais, 
Frank decidiu há pouco mais de 

um mês, reabrir o Bar e Petiscaria 
Camisa 9, fazendo menção aos 
grandes craques do esporte que 
utilizam esta camisa. 

O proprietário acredita que 
a o período de jogos do mun-
dial de futebol pode alavan-
car as vendas da sua unidade. 
“Nós fizemos um investimento 
e esperamos que tenhamos um 
bom retorno, com essa temáti-
ca do bar em Copa do Mundo, 
bem como, investimos em telões 
para agradar o cliente, outras te-
levisões também com jogos si-
multâneos. Então, dessa forma, 
estamos bem esperançosos em 
aumento das vendas e esperando 
o público para torcer e se diver-
tir aqui no bar”, disse Frank. 

Segundo o empresário, a ideia 
surgiu por uma paixão que une 
esporte e música. No ambiente, 
os visitantes poderão desfrutar 
de drinks temáticos com nomes 
de clubes e seleções, além de op-
ções de petiscos com denomina-
ções do cotidiano do futebol.

Copa abre vagas de 
trabalho em bares e 
restaurantes de Natal
ASSOCIAÇÃO ESTIMA CRESCIMENTO DE ATÉ 30% NO ÚLTIMO BIMESTRE  
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TOQUE DE LETRA

É COPA, AMIGO!
Meus caros, iniciamos a nossa coluna dizendo: e daí que o jogo de 
abertura foi aquém daquilo que se imaginava?! E daí que a anfitriã 
se mostrou tão fraca que poderia jogar um torneio amador qual-
quer?! Independente dos contras, não tem como não ser tocado 
pelo espírito de Copa do Mundo. Para quem ama futebol, todo jogo 
é excelente pelo simples fato de ser a maior competição que existe. 
Os fascínios são reais e verdadeiros. Tomo um trecho do que disse 
o Carlos Eduardo Mansur em sua coluna: “a magia da Copa do 
Mundo também está na dose de realismo em que ela nos oferece”.

OLHO NELES!
Como a Copa do Mundo começou, de fato, oficialmente já deixa-
rei meu palpite para quem vai ser o Campeão. Obviamente que tor-
cerei pelo Brasil. Porém, ainda vejo a Argentina com um time que 
está com fortes indícios de levar o título. Um time que está muito 
encaixado, em todos os setores. A cabeça está muito fria para a 
competição e o coração bastante quente em busca do tricampeo-
nato. Espero que eu esteja errado, mas minha aposta será deles.

ENQUANTO ISSO, NO MERCADO...
Uma coisa que gosto no fim de temporada são as especulações e 
as confirmações no mercado dos clubes. A todo instante nomes 
são ventilados, algumas suposições sobre determinado jogador. 
No ABC, por exemplo, toda semana anunciam jogadores. Dessa 
vez fora Jailson e Paulinho Moccelin. No América, além de anun-
ciarem o seu mais novo patrocinador, chegou o meia Gelson. Lá 
no Potyguar de Currais Novos foram 16 nomes anunciados. Sem 
dúvidas é um dos melhores momentos quando isso acontece.

OS RANQUEADOS
No final de semana foi divulgada a atualização do Ranking Na-
cional de Clubes da CBF. Dentre os potiguares, o ABC subiu 
três posições e é o time Norte-rio-grandense melhor ranqueado 
ocupando 44ª posição com 2.842 pontos. O América, que foi 
campeão da Série D, caiu uma posição e ocupa agora a 62ª posi-
ção com 1.577 pontos. Os outros potiguares ranqueados foram 
o Globo (77ª posição), o Potiguar de Mossoró (192ª posição), o 
Santa Cruz (198ª posição) e Assu (234ª posição).

COPA DO BRASIL 2023
Com a divulgação do Ranking Nacional de Clubes da CBF, já 
existe uma projeção dos times que irão participar da edição da 
Copa do Brasil do ano que vem. Sendo os únicos representantes 
potiguares, ABC e América ficarão no pote D e já sabem que 
enfrentarão equipes que compõe o pote H que são eles: Cordino-
-MA, Parnahyba-PI, Resende-RJ, Athletic-MG, Democrata-MG, 
Camboriú-SC, Águia de Marabá-PA, Falcon-SE, Princesa de So-
li-AM e São Francisco-AC.

FALTAM ALGUNS AJUSTES
A Federação Norte-rio-grandense de Futebol já detalhou todos 
os jogos do Campeonato Potiguar. Além do início do torneio 
(dia 11/01), os destaques ficaram por conta das datas do Clássi-
co-Rei – acontecerá nos dias 15/01 (Frasqueirão) e 12/02 (Arena 
das Dunas), possivelmente adotando o que foi feito na edição 
deste ano com torcida única – além de Alecrim, Força e Luz e 
Santa Cruz terem até o dia 30 deste mês para definir onde man-
darão seus jogos. Vale salientar que os oito times disputarão o 
campeonato em um novo formato.

TÍTULO PRÓXIMO
Encerrando o Toque de Letra de hoje para falar sobre o Campeo-
nato Potiguar de Futebol Feminino. O União ficou bem próximo 
de conquistar mais uma vez a competição ao golear o Parnamirim 
no domingo (20) por 5 a 0. A vitória deixa as meninas da equipe 
de Extremoz mais líderes do que nunca com nove pontos – seis a 
mais que o Monte Líbano que é o segundo colocado. Um simples 
empate no jogo entre o Monte Líbano e Parnamirim, que aconte-
cerá no próximo domingo, garantirá mais um título para o União.

Sem outros camaroneses em Natal, Israel vai acompanhar brasileiros durante os jogos

Foto: Juliana Manzano

Em Natal, Camaronês se 
junta à torcida brasileira 
pela Copa do Mundo 
UNIVERSITÁRIO ISRAEL NKONTGCHUT, DE 23 ANOS, DIZ QUE VAI BUSCAR 
APOIO DA TORCIDA BRASILEIRA NOS JOGOS DA SELEÇÃO DO SEU PAÍS

“Ó, Camarões, berço dos 
nossos ancestrais, onde agora 
eles repousam em liberdade”, 
quando os primeiros versos do 
hino camaronês ressoarem no 
Catar, pela estreia dos africanos 
na Copa do Mundo, em Natal, 
um torcedor solitário vai vibrar e 
torcer pelos compatriotas. Israel 
Nkontgchut, de 23 anos, estu-
dante de farmácia da Universi-
dade Federal do Rio Grande do 
Norte (UFRN), buscará o apoio 
da torcida brasileira em dia de jo-
gos da seleção do seu país.   

“No Rio Grande do Norte, eu 
nunca vi um camaronês. Vai ser 
um experiência diferente. No meu 
país tenho amigos, família que se 
juntam para assistir o jogo. Aqui, 
estarei em um grupo torcendo 
contra meu país, que seu país seja 
vencido. Mas, apesar de tudo, es-
pero contar com o apoio deles 
em outros jogos”, disse Israel. 
Fruto do Programa de Estudan-
tes-Convênio de Graduação (PE-
C-G), convênio de intercâmbio da 
UFRN que oferece oportunidades 
de formação superior a cidadãos 
de países em desenvolvimento 
com os quais o Brasil mantém 
acordos educacionais e culturais, 
Israel conta que escolheu dois 
destinos primeiramente, mas que 
Natal foi onde desembarcou para 

cursar a faculdade de Farmácia. 
O camaronês falou ainda que 

não é muito ligado à futebol. Res-
saltou que para assistir um jogo, 
só quando está palpitando ou 
apostando, mas que em época 
de Copa do Mundo, com certe-
za, é obrigação parar para acom-
panhar e torcer pela sua seleção.  
“Não conheço quase nada de fu-
tebol. E você só vai me ver en-
tusiasmado com futebol, quando 
palpitei ou apostei em algum jogo. 

E segunda opção, claro, é 
quando meu país está jogan-
do, são momentos únicos para 
ver minha seleção em campo 
em um mundial”, ressaltou.  
Rival do Brasil no Grupo G da 
Copa do Mundo, Israel opinou 
que a seleção comandada por 
Tite é uma das favoritas para ga-
nhar o mundial de 2022 no Catar.

Ele ressaltou a dificuldade 
que será jogar contra a equipe ca-
narinho na primeira fase do tor-
neio, e disse temer o adversário.

“A expectativa é que Cama-
rões não resista diante do Brasil. 
Eles decepcionaram a gente esse 
ano na Copa da África, perdendo 
em casa. Eu sei que vai ser difícil 
para Camarões, porque tem boa 
probabilidade de o Brasil vencer 
até a Copa. E para derrotar a sele-
ção brasileira, eles vão ter que se 

esforçar bastante”, pontuou. 
Israel diz que nos dias de jo-

gos do Brasil, a torcida é para 
a Seleção Brasileira, porém 
quando as partidas envolvem 
a seleção camaronesa, a torci-
da é para o país em que nasceu.  
Eu torço para Camarões quando 
ele está jogando, mas nas partidas 
do Brasil, eu torço para a Seleção 
Brasileira. 

Mas caso, Camarões venha a 
perder, a minha torcida será pelo 
Brasil. Mas, apesar de tudo é só 
um jogo, na minha terra a agente 
aprende: é só um jogo. Mas é im-
portante que eu apoiei meu país”, 
destacou. O jovem, que já mora 
há dois anos no Rio Grande do 
Norte, afirma que o Brasil é si-
milar a Camarões, principalmen-
te, nas celebrações e na recepção 
calorosa do povo. 

“O Brasil é muito parecido 
com o meu país nas festas e no 
clima. Eu gosto muito de morar 
aqui porque as pessoas nos rece-
bem de portas abertas, elas gostam 
muito dos estrangeiros”, falou.  
Brasil e Camarões se enfrentam 
pela terceira rodada da fase de 
grupos da Copa do Mundo do 
Catar. As seleções também terão 
Sérvia e Suíça como adversárias 
e estreiam nesta próxima quinta-
-feira, 24 de novembro.
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Escala de trabalho deve ser decidida pelo empregador

O torcedor brasileiro está ani-
mado para assistir aos jogos do 
Brasil na Copa do Mundo 2022. 
Acontece que o trabalhador não 
vai poder faltar ao trabalho para 
torcer pelo hexa. A folga para as-
sistir aos jogos do Brasil deve ser 
acordada com os empregadores, 
já que as empresas têm autono-
mia para definir como irão orga-
nizar o trabalho nestes dias. 

O técnico em tecnologia da 
informação Caio Barros trabalha 
em uma agência de comunicação 
e afirma que não vai perder os jo-
gos do Brasil, mesmo durante o 
expediente. “Aqui tem a TV que 
o pessoal vai colocar nos jogos e 
tenho meu celular”, contou. 

Segundo explica o advogado 
trabalhista Steffisson Cruz, as 
empresas que decidem se libe-
ram ou não seus empregados nos 
jogos da seleção. “As empresas 
não são obrigadas a liberar os 
funcionários, e também não são 
obrigadas a montar espaços para 
que os empregados assistam aos 
jogos dentro da empresa, durante 
o horário de trabalho. Tudo isso é 

Trabalhar ou torcer pelo hexa?
LIBERAÇÃO PARA ASSISTIR AOS JOGOS DO BRASIL DURANTE A COPA DO MUNDO NO CATAR DEVE SER ACORDADA COM OS 
EMPREGADORES. AS EMPRESAS TÊM AUTONOMIA PARA DEFINIR COMO SERÁ A ORGANIZAÇÃO DO TRABALHO NESTES DIAS

mera liberalidade de cada uma. Em 
resumo, a empresa é quem decide”, 
pontuou.

Algumas empresas costu-
mam permitir que os funcioná-
rios parem o expediente para 
acompanhar a partida e depois 
voltem ao trabalho. É o que vai 
acontecer em alguns supermer-
cados no Rio Grande do Norte.  
“A grande maioria vai fechar as 
portas um pouco antes do início de 
cada jogo do Brasil para assistir in-
ternamente e, assim que terminar, 

vai reabrir. Outros vão funcionar 
mesmo com o jogo rolando. Os 
funcionários terão TV para assis-
tir, mas continuarão atendendo o 
público. Alguns vão permanecer 
abertos para dar suporte a bares e 
restaurantes, socorrendo eles em 
uma eventual emergência. Então 
vai ser muito variado. Mas os fun-
cionários vão acompanhar aos jo-
gos de uma forma ou de outra”, ex-
plicou o presidente da Associação 
dos Supermercados do Rio Grande 
do Norte, Gilvan Mikelyson.

Terça-feira, 22 de novembro de 2022

HORÁRIOS DE FUNCIONAMENTO

A seleção brasileira estreia na 
Copa do Mundo do Catar nesta 
quinta-feira (24), às 16h, contra 
a Sérvia. Na sequência, enfren-
ta a Suíça na segunda-feira (28), 
às 14h, e o time de Camarões 
no dia 2 de dezembro, às 16h. 
Nesses dias, bancos, comércio e 
órgãos públicos funcionarão em 
horário especial.

Em dias de jogos às 13h, os 
órgãos estaduais funcio-
narão das 7h às 10h. Já em dias 
de jogos às 16h, o funciona-
mento será das 7h às 14h.

Com relação aos bancos, 
em dias de jogos às 13h o expe-
diente será das 8h30 às 11h30; e 
quando as partidas forem às 16h, o 
funcionamento será das 9h às 14h.

Quando os jogos forem ao 
meio-dia, as agências do 
INSS não vão abrir; quando 
for às 13h ou às 16h, os atendi-
mentos serão realizados até 2h 
antes do jogo.

O comércio de rua de Na-
tal funcionará até às 12h nos dias 

de jogos às 13h. Em dias de jogos 
às 16h, o expediente é até às 15h.

No Midway Mall, o fun-
cionamento em dias de jogos às 
13h será das 10h às 13h – lojas 
reabrindo às 15h (facultativo) 
ou 16h (obrigatório). Já em dias 
de jogos às 16h, o expediente é 
das 10h às 16h – lojas reabrin-
do às 18h (facultativo) ou 19h 
(obrigatório)

No Natal Shopping, em 
dias de jogos às 13h, o funcio-
namento será das 10h às 12h30 
– reabrindo às 15h30. E quando 
as partidas forem às 16h, o expe-
diente é das 10h às 15h30 – rea-
brindo às 18h30. A praça de ali-
mentação funcionará em horário 
normal e haverá um telão com 
transmissão dos jogos. 

O Praia Shopping fun-
cionará das 10h às 12h30 -  rea-
brindo às 15h30 - em dias de jo-
gos às 13h. Quando as partidas 
forem às 16h, o funcionamento 
será das 10h às 15h30 – rea-
brindo às 18h30.

COPA
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